

# Columnas estatales

14 febrero 2024

## SE COMENTA

**Que** en la anhelada candidatura de **Morena** a la 4T para la capital mexiquense bien se puede traducir en una confrontación de poderes a la *Game Of Thrones*, ya que la élite del partido en la entidad tiene ya bien marcado a su gallo, y los *cocolazos*, dicen, *están de a peso*.

Un muy importante personaje morenista, con gran cargo, trata de imponer a **Ricardo Moreno**, y otro "pesado" lucha por **Mónica Álvarez Nemer** y **Gerardo Pliego**... ¡y un tercer pez gordo apuesta por el joven **Mario Cardoso**!

Una vez que se retrasó la lista para diputados federales, dieron un respiro a la gobernadora **Delfina Gómez** para decidir por esta posición, sin embargo, dicen las malas lenguas que la mandataria se adhiere a la propuesta de hacer un cambio generacional con la próxima camada de alcaldes y diputados locales, aunado a los resultados y posicionamientos de la encuesta partidista.

**Que** hablando de la encuesta, los **paquetes sellados** con las preguntas que se le realizarán a los militantes y simpatizantes de **Morena** ya se encuentran en manos de la dirigencia estatal, y será distribuida en breve para su respuesta y retorno. Muchos no caben de nervios, pues saben que esta será una oportunidad única para llegar por primera vez a algún puesto de elección popular.

**Que** sorpresivamente, varios ex alcaldes de **Toluca** están pugnando por un hueso en la siguiente legislatura local, ya sea como pluri o por mayoría; entre ellos, **Juan Rodolfo Sánchez Gómez**, quien realiza su luchita con la gobernadora para ser ungido de la 4T, así como **Juan Carlos Núñez Armas** lo hace por el lado del PAN.

**Que** será este jueves cuando arranquen los foros para modificar la **Ley de Movilidad** del Estado de México y sus Municipios, en Toluca y Tlalnepantla, y el viernes en Neza y Texcoco. Por cierto, la iniciativa fue presentada por el diputado **Jesús Izquierdo**.

En estos foros, a decir de **Elías Rescala**, Presidente de la **Juco-po** en el Congreso local, se escucharán todas las voces para construir una ley integral que le ofrezca a las y los habitantes mejores condiciones acerca del tema en la entidad. Se calcula la asistencia de **400 transportistas** a cada encuentro. —

## EN LOS PASILLOS

### OJO A PARTIDOS

**Comentan** que en los primeros días del año, partidos políticos ya recibieron **25 solicitudes** de **información** pública, de acuerdo al Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (Infoem). Tanto **Morena** como el **PRI**, son los institutos con más solicitudes, seguidos del Partido Verde Ecologista de México y se tiene **previsto** conforme se acerca la **jornada electoral**, aumente el número de peticiones.

### MENSAJES "PATITO"

**Aseguran** que en Atizapán de Zaragoza **alertaron** a la población por mensajes **falsos**, en donde supuestamente el alcalde **Pedro Rodríguez Villegas**, requiere las credenciales de **elector** para entrar al programa de apoyo a **madres** atizapenses. Cómo estarán las cosas que el propio presidente municipal se vio en la necesidad de **negar públicamente** este método de trabajo.

### PARA PREVENIR

**Dicen** que con el fin de prevenir otra **pandemia** regional de **Co-vid-19**, en todas las oficinas de atención al público y de servicios de Cuautitlán Izcalli, se deberá portar **cubrebocas** obligatoriamente. Lo anterior, debido a que se ha reconocido en las últimas **semanas** los **contagios** fueron en aumento.

### SE HARTARON

**Cuentan** que automovilistas frecuentes de la Toluca-México y **viceversa**, tanto en cuota como libre, están **hartos** de que un día sí y al otro también, se hagan trabajos de **"reparación"** sin avisar y, arbitrariamente cerrando uno o dos carriles. Las **pérdidas** de horas **hombres** por estas actividades afectan a empresas de la **Capital** del país y obviamente de la zona industrial en la capital **mexiquense**.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

### La reflexión (Última)

Seguimos con la plática sobre la o las reflexiones que tenemos por delante, con parte de ello; "A mi leal saber y entender, ambas son más que necesarias e importantes. La primera, por la formación religiosa de una enorme mayoría de mexicanos y mexicanas -no data de unos años- sino de decenas de años, en donde nos han dicho y asegurado, la existencia del cielo y el infierno y lo que está bien y no. Dependiendo de la religión que se profese será el grado de responsabilidad alcanzada y el tamaño de la falla o falta. Así es que para eso ya habrá las instancias necesarias en donde se debe pasar por el carnet para conocer la penitencia o el costo... Bueno, también depende de la zona en donde se hagan las celebraciones para saber si se come carne en viernes o de plano mejor no -por cierto, esto relacionado con el nivel de vida de la zona-"... Pero bueno, las similitudes se siguen presentando en ambos lados, pues la votación, -no lo inventé o se me pegó la gana decirlo, menos es una mera suposición- se da acorde a niveles socioeconómicos. También sé que algunos más dirán; "alado, cómo te atreves a decir eso si ya no hay clases sociales, tendrán su dosis de verdad, pero la realidad es que siguen existiendo y en muchos casos las diferencias son abismales. Dicen los que saben, la clase media es quien está en los límites de la desaparición, pero ese es otro cuento y por el momento no le entraremos a ello... Eso sí, los votos valen lo mismo en las zonas urbanas que en las rurales -un voto, vale un voto- no importa si es ejecutivo de una empresa o empleado, burócrata, "torero" -de esos que andan toreando a la autoridad- digo, no vaya siendo asalariado o no, todos individualmente valemos un voto y bueno hasta ahí y me dirán con razón, sí, pero los de la zona urbana valen más, porque son más. De nueva cuenta les diré, si son más, pero igual valen un voto, no porque vivas en una zona súper "nice" tu sufragio vale por dos o tres, nel, es uno y nada más... Las reflexiones puede ser que sean distintas, por las necesidades, ejemplo, en algunos sitios se requieren más servicios -agua, drenaje, pavimentación, etc- y otros van más por satisfactores como camellones bien cuidados, semáforos sincronizados, pues insisto, las necesidades no son las mismas, luego entonces, las propuestas de candidatos o candidatas se van "chaineando", dicen, para permear en toda la sociedad, que todo mundo entienda lo ofrecido y lo comprometido, por eso tanto bla, bla, bla. Ya ven cómo sí es necesaria la reflexión. Fíjense a la hora de votar y fíjense a la hora de estar reflexionando sobre la vida de Jesús de Nazaret, bueno, fijémonos.

### La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, los consultorios donde se ofrecen terapias "alternativas" y de sanación están convirtiéndose en un dolor de cabeza para profesionales que llegan a atender a personas con problemas ya severos, una vez que pasaron por quienes con la lectura de algunos libros y dos o tres cursos se dicen calificados y calificadas para atender hasta temas relacionados con la tanatología. Ya le seguiremos... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



### **VALLE DE MÉXICO**

#### **Ego y Soberbia ponen en riesgo la unidad**

Tras reconocer que algunos de sus compañeros son soberbios y tienen su ego muy elevado, el aspirante a la candidatura para la alcaldía de Tlalnepantla por MORENA, Jesús Reséndiz, dijo en reunión con militantes que esto pone en riesgo la unidad en el partido, ya que consideró que se tienen que cerrar filas en torno a quien gane la encuesta, y hacer un evento de unidad en el que estén todos los que se inscribieron para participar, dijo que de no ganar él sí se sumaría al proyecto, siempre y cuando se dialogue y asignen tareas específicas.

Recordó que por distintos factores, MORENA ha perdido en Tlalnepantla en las últimas dos elecciones, para alcalde y la para gubernatura, por lo que hizo un llamado a sus compañeros del movimiento a bajarse de su tabique. Reséndiz tiene claro que sin unidad no tienen oportunidad de ganar en el municipio, por lo que llamó al trabajo en las comunidades.

Este es tan sólo el caso de Tlalnepantla, pero como se ha comentado en este espacio son muchos los aspirantes a alcaldes por este partido, en todas las comunidades del Valle de México, lo que sin duda hará más complicado que puedan salir en unidad luego de conocer los resultados de las encuestas, sobre todo porque la competencia no sólo es entre militantes de MORENA, sino también entre los ex priistas que se unieron al movimiento guinda y que ahora buscan cargos de elección popular con este color.

### **Región Volcanes**

Exceso de entusiasmos, nerviosos o miedo de no ser los elegidos, se puede leer en el bombardeo que realizan en redes sociales los diferentes aspirantes a cargos de elección popular, principalmente los del partido Morena, que no se cansan de repetir el mismo mensaje del Presidente de la República descalificando a los opositores de otros institutos políticos, como el PRI que dicho sea de paso, está casi en extinción y es que al prolongarse el tiempo para definir las candidaturas a los diferentes cargos de elección popular, los aspirantes, no caminan, corren

llevando el mensaje en asambleas de vecinos, donde se puede observar el desgaste de la gente a pesar que reciben los beneficios de los diferentes programas, lo que quiere decir que no asisten por gusto a las reuniones, "que son a valores entendidos" y el sufrimiento del partido Morena que aplica a sus aspirantes se prolongó hasta el mes de abril; el caso concreto es para la alcaldía de Chalco, donde Anaís Burgos, actual diputada local, no para de recorrer el municipio y en sus mensajes cae en los excesos de decir que ella es la única mujer afín a la filosofía del mandatario nacional y aunque no es de Chalco de verdad lo ama, "no como otros" haciendo alusión a los otros aspirantes de su mismo partido, es inédita esta lucha por el poder entre los militantes de Morena y ojalá, no en el camino los candidatos de Morena, decidan cambiar de instituto político, como el Partido Verde de no ver realizadas sus aspiraciones

### **Región Zumpango**

#### **La guerra por el agua ya se vive en la región Zumpango**

Continúa la polémica entre ciudadanos de Zumpango por la falta de agua; la zona centro tiene más de una semana que, de la llave no sale nada, eso sin contar que ha sido intermitente el servicio, en el poblado de Santa Lucía, ya tiene un año con el pozo en reparación, ahí el organismo estatal y el Ayuntamiento se echan la bolla, en los fraccionamientos la ausencia es ya común y, en Zitlaltepec, la guerra por la defensa del agua, sigue en pie por parte de sus habitantes.

Los 29 pozos que se tiene planeado perforar en Zumpango para conducir agua a la Zona Metropolitana y CDMX, sigue su curso, aunque sea de agua contaminada de los manto alimentados por la línea del Gran Canal, pero lo importante es que es un proyecto que abandonarán durante el periodo de campañas para ganar la capital de la República.

Mientras alrededor de la Laguna, rumbo a Jaltenco y Nextlalpan los pozos se siguen perforando, los cuatro afluentes que pretendían hacer en Zitlaltepec, siguen sin efecto, lo que ha detenido el proyecto.

La gente reconoce que al final, el Gobierno Federal logrará el proyecto, pues argumenta que se construye en zona federal, pero la pelea está en que no se prevé el agotamiento de los acuíferos, pues es un proyecto fundamental y muy costoso, mientras tanto ya con bastante tiempo de no recibir el servicio y a sabiendas que si hay agua en el subsuelo, aunque desafortunadamente agotándose, la gente mantiene una incógnita, ¿será preocupación de las autoridades de los tres niveles resolver el desabasto de esta zona, antes de explotarlo y conducirlo a otros lugares?.

De este desastre hídrico, los únicos beneficiados son los choferes de pipas, de las que supongo el Ayuntamiento le cobra por el agua, porque en todos

lados la gente compra baldes y, quien sabe si se alcanzan a bañar.

### **Región Texcoco**

A unas semanas de haber empezado con el reencarpetado de dos calles que son principales en el municipio de Texcoco, día a día lejos de causar un impacto positivo en las mejoras que se están realizando por parte de la actual administración ha aumentado el descontento de la ciudadanía al hacer más notorio el tráfico en horas claves que entorpecen el llegar a tiempo a sus actividades.

Sin embargo, al ser ya muy notorio el descontento que tienen ya en este punto, los ciudadanos al tardar el doble de tiempo o hasta el triple en transitar por las calles de Texcoco a consecuencia de estas obras crece día a día.

La mayoría argumenta que no hay planeación alguna en las obras que actualmente se realizan y piden con urgencia la intervención del Gobierno Municipal para apresurar los trabajos.

Aunado a esto, pronto estaremos en un proceso electoral en el que la ciudadanía pretende exigir más al Gobierno Municipal para que realice cuanto antes estas mejoras que en primer lugar fueron planteadas para mejorar la imagen pública.

### **Zona Oriente**

En la incertidumbre se encuentran decenas de familias que perdieron no solo sus pertenencias sino también sus queridos hogares tras una fuerte explosión por acumulación de gas que se registró en la Unidad Habitacional Tepozanes en los Reyes, La Paz.

A dos semanas del trágico accidente, Protección Civil y Bomberos de La Paz determinó que dos de los edificios serán demolidos por motivos de seguridad, por lo que 18 familias ya no podrán regresar a sus departamentos.

El Gobierno Municipal ha decidido donar un predio donde las familias puedan construir sus casas. Sin embargo, las familias afectadas tenían más de 30 años viviendo en la U.H., por lo que ninguna tiene un crédito hipotecario Infonavit activo.

La realidad es que debido al proceso de urbanización tan acelerado en los últimos años no se han podido resolver las necesidades de vivienda, ni siquiera por incremento de población. Esta situación dificulta que las autoridades garanticen una vivienda digna con infraestructura, equipamiento y demás servicios necesarios a las familias de la U. H. Tepozanes que perdieron sus casas.

Actualmente la vivienda se ha convertido en la preocupación de todos los ciudadanos, el proceso de urbanización desordenado ha provocado la proliferación de grandes asentamientos irregulares que carecen de servicios básicos. De manera que los intentos por proporcionar alivio a las familias afectadas por la explosión continuarán viéndose frustrados a menos que este ambiente político mejore.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Horacio Duarte y Ecatepec.**
- **PVEM, convenio con Dr. Simi.**
- **"Chiquillo", Almoloya de Juárez.**
- **Aspirantes violan la ley.**

En este espacio hemos señalado el fuego amigo que la diputada local de Morena y aspirante a la candidatura por Morena a la presidencia municipal de Ecatepec, **Azucena Cisneros Coss**, ejerce contra el alcalde ecatepense **Fernando Vilchis**, quien pretende heredarle el cargo a su esposa **Esmeralda Vallejo Martínez** (emulando al matrimonio panista **Enrique Vargas – Romina Contreras** en Huixquilucan) y hablamos de la urgente intervención de **Horacio Duarte Olivares**, el hombre fuerte del gabinete del finista, para poner orden en el municipio más poblado del estado, y ayer se dio en la oficina de la Secretaría General de Gobierno, de cara a la definición de las candidaturas que están trabadas, de ahí que la dirigencia nacional de Morena decidiera "posponer" los destapes hasta el 18 de abril, en varias entidades, el Edomex entre ellas. También será necesaria la intervención de jefe del gabinete político en otros municipios y distritos para no romper los convenios de coalición y candidaturas comunes, pues de ir a las urnas tal y como están planeadas, obtendrán resultados muy parecidos a los de las elecciones concurrentes de 2018 ... NOTAS CORTAS: El PVEM que antier le entró su constancia que acredita a **Claudia Sheinbaum** como su candidata presidencial, en un evento muy en "petit comité" (a diferencia de los que le hicieron Morena y PT) firmó un convenio de cola-

boración con la fundación del Dr. Simi, que no es otro que **Víctor González Torres**, hermano de **Jorge González Torres**, fundador de ese partido y padre de **Jorge Emilio González Martínez**, el famoso ex "Niño Verde", que no es el presidente nacional del Partido Verde, pero sí su indiscutible "líder moral". Ahí estuvo el dirigente estatal **José Alberto Couttolenc Buentello**, quien, por cierto, comentó a éste humilde "escribidor" que, a propósito de los que se acaban de incorporar a su partido, sí podrían ser candidatos, pues no existe "derecho de antigüedad" de militantes ... Y hablando de "verdes" el aspirante por el partido del tucán a la presidencia municipal de Almoloya de Juárez, **Adolfo "El Chiquillo" Solís** sería el más beneficiado si el PRI decide imponer al actual edil **Óscar Sánchez García**, acusado de ser un violentador de mujeres y exhibido en los famosos tenderos colocados hace meses afuera de la sede del congreso local como deudor alimentario. O "pior" aún, que se decida por el presuntamente inhabilitado ex candidato perdedor de 2018, **Edgar Tinoco** ... Estamos en pleno periodo de "inter campañas" y a meses del inicio formal para el arranque de la etapa proselitista, pero aspirantes de casi todos los partidos políticos ya se anuncian en espectaculares, bardas y hasta en las ranflas del transporte público, entre otros medios, y todo con argucias legaloides, ¿y la autoridad electoral? ... Qué tengan un excelente "ombligo" de semana, raza ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Faltan 230 días para fin del sexenio de AMLO
- ♦ En Naucalpan, ganará el menos peor.
- ♦ Tan mala Angélica Moya como Isaac Montoya.
- ♦ Los candidatos a legisladores cargarán con el peso de los aspirantes a la presidencia.
- ♦ Isaac Montoya acusado de presionar con apoyos oficiales para que acudan a sus eventos y se queja de hostigamiento, cuando hace lo mismo.
- ♦ Comentario del día: Gobierno del estado no resuelve problema con vecinos de municipios del norte que usan la autopista.
- ♦ La nueva administración insiste en que usen una tarjeta, método que se puede prestar a presión electoral.

**EN LA MAYORÍA** de los municipios mexiquenses se vive incertidumbre en relación a los candidatos que van a representar a cada una de las alianzas y la situación es todavía peor en los considerados como prioritarios, excepto Naucalpan donde todo parece decidido.

Tanto en la alianza encabezada por Morena, como en la del PAN-PRI los dos candidatos parecen casi amarrados, aunque lamentablemente es una situación en la que los naucalpenses deberán elegir al menos malo, porque tanto uno como el otro han demostrado que no se presentan con las mejores cartas credenciales.

Es lo mismo que le ocurrió a Toluca en la pasada elección. La población tuvo que elegir entre el candidato de Morena, Juan Rodolfo Sánchez que llegó pésimamente posicionado, tenía a la capital mexiquense en uno de sus peores momentos, lo cual era mucho decir, porque le ganó a otro que llenó las calles de ambulantes.

Juan Rodolfo Sánchez le ganó a un alcalde muy malo como lo fue el priista Fernando Zamora, que por cierto se le ha visto muy cerca de Morena.

Toluca tuvo que decidir entre un pésimo perfil como el de Juan Rodolfo Sánchez que inexplicablemente y a pesar de tener muchos señalamientos en contra no le han hecho nada y otro igual de malo como Raymundo Martínez.

Los dos muy mal calificados. Aunque el ganador no terminó su periodo pues ya está detenido.

Ahora le toca a Naucalpan cargar con la pesada carga de tener que elegir al menos peor.

Y es que si se confirma dentro de unas semanas que los candidatos son por el lado de Morena, Isaac Montoya y por el lado de PAN-PRI, la actual alcaldesa Angélica Moya, entonces se repite la misma historia que en Toluca.

En el caso de Angélica Moya, el coordinador de la bancada del PAN, Enrique Vargas se salió con la suya, a pesar de que todo está en contra, incluso los mismos panistas están inconformes.

Todo parece indicar que tanto el líder de los diputados panistas como la alcaldesa se pusieron de acuerdo con los líderes del tricolor, imposible saber si están trabajando en un plan que le convenga a las dos partes, pero una cosa es evidente, tanto Vargas como Moya ya demostraron que no son de confiar.

### ISAAC MONTOYA SE QUEJA DE HOSTIGAMIENTO Y LO ACUSAN DE USAR PROGRAMAS OFICIALES EN BENEFICIO DE SU ASPIRACIÓN

Por el lado de Morena todo apunta a que será el diputado Isaac Montoya, el que encabece la fórmula para la alcaldía por la alianza que encabeza el instituto político que representa.

Durante dos años ha sido uno de los críticos más constantes y duros de Angélica Moya, la actual presidente municipal. En ocasiones con razón, en otras, busca cualquier pretexto, pero si algo ha hecho es hostigar de forma constante a la actual administración.

Ahora los papeles se invirtieron, los golpes mediáticos y en redes sociales se multiplicaron el fin de semana. Lo acusaron de condicionar apoyos sociales, sobre todo la tarjeta del bienestar si no asistían a sus eventos.

Incluso una afectada de nombre Blanca Arreola, en un video apunta a que le piden credenciales de elector y asistir a eventos del diputado Isaac Montoya para que le autoricen el apoyo. Ya se tiene una pre denuncia.

La situación escaló a tal grado que un grupo de morenistas de Naucalpan mostraron su inconformidad por el manejo de programas sociales por parte del legislador. Como era de esperarse, el diputado se quejó de hostigamiento por parte del PAN, pero que de todas formas seguirá adelante.

Llama la atención un párrafo del comunicado en el que fija su posicionamiento: "El gobierno panista pretende retener el municipio, recurriendo a la persecución, el acoso y las mentiras". ¿Qué no era lo mismo que había en la pasada elección la alcaldesa morenista Patricia Durán?

Difícilmente, la acusación en contra del legislador lo dejará fuera de combate. Así que la impresentable Angélica Moya tratará de mantener la administración en contra de otro impresentable como el diputado Isaac Montoya.

En ambos casos, los candidatos a diputados locales y federales tendrán que cargar con la pesada imagen que significan ambos candidatos a la alcaldía.

### COMENTARIO DEL DÍA: GEM NO RESUELVE PROBLEMA CON VECINOS DE MUNICIPIOS DEL NORTE PARA EL TRÁNSITO LIBRE POR LA AUTOPISTA ATLACOMULCO-TOLUCA

Hoy será un día importante para el caso del descontento que existe entre la población de municipios del norte del estado y que se ven obligados a usar la autopista Toluca-Atlaquemulco y es que la nueva administración, como en muchos casos, quiere cambiar acuerdos y programas de manera unilateral sin tomar en cuenta la opinión de la ciudadanía.

Y es que en otro momento, el paso por esta vía para el caso de los habitantes del norte sólo se hacía mostrando la credencial de elector, situación que dejaba de lado una posible presión por temas meramente electorales.

Desde que se implementó la acción no se habían presentado problemas hasta que llegó el cambio de administración y quieren imponerles tarjetas de control.

**+ Van 54 días que levantaron a cuatro trabajadores de una pollería en Toluca; hay varios detenidos; el abogado tabasqueño y los grupos de "inteligencia artificial", no saben su paradero.**

**+ Ahora resulta que casi todos los morenistas del Estado de**

**México y también los chapulines de otros partidos, tendrán que esperar más de dos meses para que, ojos saltones les dé luz verde como candidatas y candidatos para el 2024.**

**V**AN 54 DÍAS QUE LEVANTARON a cuatro trabajadores de una pollería en la Central de abasto de Toluca; la Fiscalía ha informado que hay varios detenidos imputados por el cuádruple secuestro pero, inexplicablemente, los grupos de "inteligencia artificial" tanto de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, de la Policía Estatal o Guardia Nacional, desconocen la información de una pesadilla más para cuatro familias ocurrida en la Central de Abasto de Toluca, dos días antes de la navidad pasada donde cuatro trabajadores fueron levantados por un grupo de la delincuencia organizada. Las autoridades de justicia mexiquense, afirman que aún no saben su paradero, ni su estado de salud, o lamentablemente si están vivos o no, sin embargo, familiares de los desaparecidos se manifestaron frente a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, porque no se explican la falta de resultados del flamante "gabinete de seguridad mexiquense" que encabeza la gobernadora maestra Delfina Gómez Álvarez, quien según el reclamo de las familias y amigos de los cuatro trabajadores secuestrados, a pesar que en la FGJEM han difundido que hay varios sujetos vinculados, identificados plenamente y detenidos por las autoridades de justicia en la entidad mexiquense, no han podido interrogar de forma eficaz o eficiente a los secuestradores para conocer la localización y el estado de los cuatro trabajadores de una pollería, "levantados" en la Central de Abasto de Toluca, el 22 de diciembre del año pasado. Luego entonces, los mexiquenses no entendemos por qué tanta mentira disfrazada de difusión publicitaria donde el propio Secretario General de Gobierno Horacio Duarte Olivares y el tabasqueño nombrado desde septiembre como Secretario de Seguridad del gobierno mexiquense, Andrés Andrade Téllez, es evidente que, o desconoce la realidad de la delincuencia común y organizada en Toluca, o tiene fuertes compromisos, o simplemente, sigue a pie juntillas la política de los "abrazos, no balazos". Imagínese Usted, que si el abogado tabasqueño, sabrá realmente de las diversas regiones que conforman los 125 municipios del Estado de México, pues a 5 meses que fue impuesto en la destacada Secretaría de Seguridad Estatal, Andrade Téllez, ha exhibido que no conoce métodos, rutinas y acciones de la actuación policial de manera eficaz, porque sencillamente no es policía, ni ha dado resultados y mucho menos conoce los municipios del Estado de Méxi-

## TRIBUNA LIBRE

Por: EL ORADOR  
latribuna99@gmail.com



co, que no son 17 como allá en Tabasco. De acuerdo a su ficha curricular, antes de ser nombrado Secretario de Seguridad por la maestra Delfina Gómez, Andrés Andrade, era uno de los encargados de la asignación de contratos a empresas extranjeras y nacionales para proveer servicios de software, asesoría y mantenimiento a equipo tecnológico y de comunicaciones como el caso del famoso Pegasus, además de ser encargado de los Recursos Materiales y Servicios Generales en el CNI (Centro Nacional de Inteligencia) organismo que depende de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana... Sin embargo, en el Estado de México, hay 18 millones de "dudas razonables", para comprender que se necesita un verdadero policía con oficio y experiencia, con formación y carrera policial, para hacer frente a la delincuencia común y organizada, no un abogado tabasqueño cuyo único mérito es haber sido recomendado por "ya saben quién", o por alguno de sus hijos...

**AHORA RESULTA** que todos los morenistas del Estado de México y también los chapulines arribistas de otros partidos, tendrán que esperar más de dos meses hasta el 18 de abril, para que ojos saltones, Mario Delgado les dé luz verde y sean considerados en la designación de candidatas y candidatos en las 125 planillas de presidencias municipales, las diputaciones locales y federales. Mientras tanto, los suspirantes a esos cargos, tendrán que seguir comiendo las uñas, consiguiendo recursos y patrocinadores, para que ojos saltones, les diga si van o no "requetebién" en las encuestas. Pero hay que destacar, que mujeres y hombres como aspirantes siguen gastando cientos de miles de pesos en la renta de anuncios espectaculares, renta de bardas, colocación de vinilonas, en los municipios y distritos, con su nombre y apellidos, junto a una pequeñísima leyenda de supuesto patrocinio o el membrete de "medios de comunicación", que solo conocen en algunos casos en las redes sociales, pero que por obra y magia del poderoso caballero, cuentan con recursos de sobra para "patrocinan" las aspiraciones de los políticos. La omisión de los partidos políticos y de las autoridades electorales en el Estado de México, es una espiral constante que ya cobró varias vidas en el actual proceso electoral 2024, con varios asesinatos sin resolver, la respuesta a esa violación de la legalidad electoral, sigue en el aire y el espectro mexiquense.



**M**e considero un hombre afortunado porque a lo largo de mi vida he podido conocer mi querido México, primero de la mano de mi "Jefecita Santa" que nos llevaba a todos lados, después por los scouts con quienes conocí las entrañas de los bosques, selvas y playas, y finalmente con mis amigos con los que constantemente nos escapamos a esos rincones llenos de color y magia de nuestra hermosa nación, que a pesar de los saqueos históricos sigue siendo rica en recursos naturales.

Lo malo, es que a pesar de esa riqueza, vivimos en un país donde según cifras oficiales, casi el 40 por ciento de la población vive en condiciones de pobreza, incluso números del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social del 2023 señalan que el porcentaje de la población con ingreso laboral inferior al valor monetario de la canasta alimentaria es del 38.3 por ciento, es decir, que más de 50 millones de compatriotas se la ven difícil todos los días para llevar el pan a sus hogares y sacar adelante a sus familias.

Pero insisto, México es una nación rica, de ahí que tengamos a varios de los hombres más ricos del mundo, entre ellos el empresario **CARLOS SLIM**, que en una extraña conferencia de prensa en la sede del Grupo Financiero Inbursa, habló de varios aspectos del país como el hecho de que considera excesivo el poder que el presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ** le ha otorgado al Ejército en las empresas públicas como el Tren Maya, el aeropuerto de Santa Lucía o el Istmo de Tehuantepec.

También habló de la Línea 12 del Metro, en donde señaló que la tragedia de hace unos años no fue su culpa como constructor, sino de la falta de mantenimiento, un discurso muy a lo político que lo único que refleja es que al final estos empresarios de la mano del gobierno, sea del color que sea, son los únicos beneficiados de la riqueza del país.

El pasado fin de año, la revista Forbes y Bloomberg, dieron a conocer que el señor **CARLOS SLIM HELÚ** tenía una fortuna que por primera vez en la historia había rebasado los 101 mil millones de dólares, destacando el crecimiento de la misma a lo largo de este sexenio, por lo que está en los primeros diez lugares de los hombres más ricos del mundo al ocupar la octava posición. Así que más allá del discurso de **SLIM**, creo que le sigue debiendo mucho a México y a su pueblo, no al revés como él lo quiere manejar hasta de forma cínica, pues si algo ha condenado a nuestro país es precisamente la fractura social emanada por aquellos que de la mano del gobierno y no de forma tan transparente, lograron amasar enormes fortunas.

Por cierto, ya que hablamos de **SLIM**, ojalá que concluya y arregle muchas de las obras que hay en el Estado de México y que recaen en sus concesiones, como por ejemplo, la autopista Tenango-Ixtapan de la Sal que lleva años con un buen tramo cerrado, pero bien que cobran todas las casetas, un ejemplo de los abusos que han contribuido a esta enorme fortuna a lo largo de las décadas.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Es de la reunión que sostuvo el secretario General de Gobierno, **HORACIO DUARTE OLIVARES**, con la maestra **TRINIDAD FRANCO**, Oficial Mayor del Estado de México, con el objetivo de abordar temas importantes para aplicar los planes para transformar la entidad a través del compromiso de un trabajo honesto y en equipo.

De hecho, ayer la oficina de la Secretaría General de Gobierno fue el escenario para llevar diversas reuniones con integrantes del Poder Legislativo y los Ayuntamientos del Estado de México, como fue el caso de la diputada **AZUCENA CISNEROS COSSO** o **FERNANDO VILCHIS**, presidente municipal de Ecatepec, con quienes seguramente habló largo y tendido sobre la importancia de llevar la fiesta en paz en beneficio de la gobernabilidad del municipio más poblado de la entidad. Lo cierto, es que como encargado de las políticas públicas, el secretario **HORACIO DUARTE** tendrá agenda pesada ante los tiempos electorales, donde hay mucho que hablar con propios y contrarios para conservar la estabilidad social, gubernamental y política de nuestra entidad, que como siempre lo he dicho, es la más compleja de todo el país.

La gobernadora mexiquense **DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ**, ha instruido para que estos diálogos fortalezcan a su gobierno y siga siendo de puertas abiertas para el pueblo, algo fundamental para que podamos superar las problemáticas que nos aquejan y dar pasos firmes rumbo al desarrollo y progreso que se demanda.

Nada como la comunicación para buscar coincidencias, fortalecer proyectos y buscar soluciones, de ahí que confiamos en que estos diálogos emanados de la Secretaría General de Gobierno sean herramienta que nos permitan seguir viviendo en una entidad digna y equitativa.



#### Y VA DE CUENTO

Una señora de Tenancingo le dice a su nieto **LEO DÍAZ**: Niño... Lleva la chiva que está amarrada con el chivo del vecino para que le diga un secreto...

Un rato después vuelve el niño, y la abuela le pregunta: ¿Y? ¿El chivo le dijo el secreto a la chiva? A lo que el chamaco **LEO** le responde: ¡Se lo dijo! ¡Y para que no se le olvidara, sacó un lápiz rojo y se lo escribió en el trasero!



## Xtremo Político

**Oscar Maldonado**

@maldonadoskr

### La importancia del voto conservador

El voto conservador, más allá de los calificativos que se hacen desde las mañaneras, se refiere a aquellas personas que tienen una agenda política, económica y social que se contraponen al progresismo liberal que se supone hoy nos gobierna. La agenda del voto conservador, podemos clasificarla en tres vertientes: la religiosa, que tiene que ver con su fe predominantemente católica o cristiana; la social, que se refleja en sus posturas que defienden a la familia tradicional, que promueven la no adopción por parte de parejas homosexuales, que están en contra del aborto y en general de todas las teorías progresistas que abonan a los conceptos de identidad sexual y de género; y en lo económico, a favor del libre mercado y de la mínima intervención del estado en las decisiones económicas. Estos conceptos aunque parezcan no muy visibles, están presentes en gran número en nuestra sociedad mexicana, en muchos lugares se han mantenido con un perfil bajo, ya que han sido denunciados como retrógradas y en no pocas ocasio-

nes expuestos por aquellos grupos que promueven todo lo contrario, particularmente los LGTBTTQ+. Este tipo de voto, hoy no tiene una representación formal en ninguno de los tres candidatos a la presidencia, porque si bien es cierto que el PAN, que es uno de los partidos integrantes del Frente Amplio que postulan a Xóchitl Gálvez, históricamente se ha identificado con esta agenda, la realidad es que la candidata del Frente tiene una postura más cercana a una izquierda moderada y progresista, en tanto Sheinbaum y Máñez, abiertamente se han manifestado como integrantes de una izquierda más radical y respaldan las ideas de estos grupos a los que coloquialmente se les conoce como woke. Así que será interesante saber de qué manera Xóchitl Gálvez logra convencer al voto conservador, de que su programa va a tomar en cuenta sus anhelos e inquietudes, porque recordemos que a pesar de lo que se diga en muchas partes del país hay millones de personas dispuestas a defender y a respaldar a quien promueva esta agenda conservadora y podrían ser, si se movilizan, la gran diferencia en la próxima elección.



Paul Valdés

## El modelo Bukele

**El triunfo** mayoritario de Bukele representa un punto de quiebre para nuestras frágiles democracias en las que las mayorías podrían renunciar a sus derechos y libertades a cambio de la promesa de seguridad. El futuro parece nublado para las democracias, pues es posible que liderazgos no democráticos aparezcan con mayor frecuencia en América Latina y en México.

**N**ayib Bukele, de 42 años, fue reelecto como presidente del país centroamericano de El Salvador con el 84% de los votos, ganando la mayoría de diputados y, de esta forma conforma un sistema de partido hegemónico nunca antes visto en ese país. Entre las banderas principales de su gobierno están la adopción del bitcoin como moneda oficial, mano dura para reducir la inseguridad, como la declaración de un régimen de excepción en el que el Estado logró capturar a más de 45 mil personas presuntamente causantes de la violencia, la construcción de una cárcel con capacidad para más de 40 mil personas, así como el acotamiento a poderes y órganos autónomos como el congreso y el poder judicial del país acusándolos de ineficientes.

Los críticos de Bukele cuestionan la vulneración de la frágil democracia actuando arbitrariamente por encima de la ley, vulnerando derechos humanos y violentando el orden constitucional. Por su parte el joven mandatario presume que con sus políticas ha conseguido que su país haya pasado de ser el más inseguro del mundo a uno de los más seguros.

En las últimas dos décadas se ha registrado un crecimiento de la insatisfacción con la democracia en América Latina, lo cual genera un caldo de cultivo propicio para el surgimiento de liderazgos emergentes, pero también ha crecido el apoyo a modelos no democráticos. Así lo revelan los resultados de la encuesta latinobarómetro, pues en algunas regiones la población está desconfiada de una democracia formal que no da resultados, pues sus gobiernos han sido incapaces de generar condiciones para reducir la desigualdad y la violencia. De acuerdo al último informe

**Los críticos** de Bukele cuestionan la vulneración de la frágil democracia actuando arbitrariamente por encima de la ley

del Latinobarómetro, en la región sólo un 48% de la ciudadanía prefiere la democracia a cualquier otro tipo de gobierno.

Siete de cada diez latinoamericanos (69%) están insatisfechos con el funcionamiento de la democracia. Los indicadores "No me importaría que un gobierno no democrático llegara al poder si resuelve los problemas", "En caso de dificultades está bien que el presidente controle los medios de comunicación", "Apoyaría a un gobierno militar en reemplazo del gobierno democrático, si las cosas se ponen muy difíciles" y "Los partidos políticos funcionan bien", se encuentran respectivamente en 54%, 36%, 35% y 21%. Los primeros tres son los más altos observados en los últimos 20 años.

El investigador en materia de seguridad pública, Ernesto López Portillo, advierte que el triunfo mayoritario de Bukele representa un punto de quiebre para nuestras frágiles democracias en las que las mayorías podrían renunciar a sus derechos y libertades a cambio de la promesa de seguridad, incluso si proviene de modelos autoritarios. El futuro parece nublado para las democracias, pues es posible que liderazgos no democráticos como el de Bukele aparezcan con mayor frecuencia en América Latina y en México.

## COMENTARIO Y DEBATE

MAURICIO  
VALDÉS



@MauricioTexcoco

## Inteligencia artificial

**C**on mi saludo amistoso especialmente en este día, les comparto estas reflexiones. En diversos foros del mundo, en organismos internacionales, países de la Unión Europea, Canadá, los Estados Unidos, India, Rusia y China, hay expertos ocupados en los notables avances y riesgos crecientes de la Inteligencia Artificial (IA). Algunos también en nuestro país, aunque rezagados, estamos alertas para demandar y sugerir prevenciones, principalmente de

regulación legal, así como de información y capacitación a la población.

Está demostrado que ya es posible imitar nuestra voz, lo cual seguramente hará cambiar el código pregrabado de nuestra voz en algunos bancos, para realizar operaciones de las cuentas. Requerimos ser más precavidos y disponer de alguna palabra o pregunta clave entre familiares, para evitar ser sorprendidos por estos avances, que pueden chantajear y hacernos pasar serios problemas de fraudes y otros delitos más graves. Nuestra información les permite conocer nuestra posible conducta.

La IA tiene muchos y variados tipos y versiones. Es aprovechada favorablemente en la automatización de procesos, hasta ahora acorde con la capacidad humana y con resultados más precisos. El análisis de datos, la creación de los llamados algoritmos que procesan en segundos grandes volúmenes de información, así como señalamiento de alertas para una mejor y más oportuna toma de decisiones. Está probada su aportación para lograr mayor productividad y realización de acciones limitadas hasta hoy para las personas, como es la exploración marina en profundi-

dades, o en el espacio, así como la creación de robots y hasta intentos para inventar un cerebro lo más parecido al nuestro.

Es indispensable la preparación y el mejoramiento de nuestras capacidades, para su aprovechamiento adecuado, como es la interoperabilidad de bases de datos, lo que en la administración pública, con enormes cantidades de datos de utilidad, difícilmente logrará superar el feudalismo tradicional para compartirla entre las dependencias.

Además, faltan escuelas para preparar muchos profesionales de la IA, cuya capacitación satisfaga las necesidades actuales y potenciales, así como centros de investigación y transferencia de tecnología. Desde luego fuertes inversiones financieras se requieren para lograr avances, así como regulación gubernamental oportuna y suficiente. Saber enfrentar al temor por los riesgos del uso de nuestra información, ante la desconfianza justificada que puedan caer en la violación a nuestra privacidad, protegida por las leyes. Y lo más temido: los ataques y la delincuencia cibernética. A pesar de ello, la IA llegó para quedarse. —